

MARDI

LA CONSCIENCE

À PROPOS DU RÈGNE DES DIEUX

ET IL MIT À L'ORIENT DU JARDIN D'ÉDEN
LES CHÉRUBINS QUI AGITENT UNE ÉPÉE FLAMBOYANTE,
POUR GARDER LE CHEMIN DE L'ARBRE DE VIE.

« C'est à l'astronomie que nous devons la notion de loi.¹ »
C'est ainsi que le penseur Louis Rougier expliquait les sommes considérables que les gouvernements consacrent à l'astronomie ; car, disait-il, en citant Henri Poincaré : « La loi est une des conquêtes les plus récentes de l'esprit humain ; il y a encore des peuples qui vivent dans un miracle perpétuel et qui ne s'en étonnent pas. C'est nous au contraire qui devrions nous étonner de la régularité de la nature. Les hommes demandent à leurs dieux de prouver leur existence par des miracles ; mais la merveille éternelle, c'est qu'il n'y ait pas sans cesse des miracles. »

Il est vrai que la science consiste à ne plus s'étonner du miracle mais à s'émerveiller du non-miracle, de la régularité des lois, de la fidélité qu'a la nature à leur obéir. C'est pourquoi la science n'admet qu'un Dieu façonné selon cette image et dont la théologie pourrait se résumer de cette façon :

¹ LOUIS ROUGIER, *Astronomie et religion en Occident*.